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经济与管理学部工作汇报座谈会在办公楼进行 

 

8 月 4 日上午 10：00，在办公楼 103 会议室，经济与管理学部主

任班子向林建华校长汇报学部工作，并就重要问题和林校长、王博校

长助理、学科办张存群副主任等进行座谈。会议由林建华校长主持，

大家就学部工作思路、机制、问题等展开了热烈的讨论。 

林建华校长首先表达了学校对经管学部寄予的厚望，他指出经管

学部学科相似性强，学科发展水平和实力相当，三个学院之间的学科

领域和方向各有特色和优势，希望学部把经济与工商管理的强强联合

的优势发挥得更好，并在工作机制上做些新的探索。张国有主任将学

部成立以来的整体工作做了简要汇报，刘国恩、平新乔、张志学副主

任分别就各自分工领域的工作谈了看法、设想及建议。  

汇报与座谈的主要内容摘要如下： 

 

学部成立以来主要做了三件事 

 

6 月 17 日经管学部成立后，做了三件事：一是学部主任与副主

任之间、学部与院所负责人之间进行多方面的沟通和交流，就学部与

学院的关系、学部定位、工作机制与原则有了一定的共识。主任之间
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做了初步的分工，各自按分工进行了工作。二是主任、副主任、办公

室主任等共同商议讨论，起草了《经济与管理学部工作条例》（草案）

和《经济与管理学部学术委员会议事规则》（草案），并将提交部务会、

学部学术委员会进一步讨论修改。学部办公室为促进学部信息交流，

编辑了学部工作简报，已出 3 期。办公室还编辑了学部《视野》周报，

选编国内外有关学术趋势、学科建设的文章，用于拓宽思路，开阔视

野，每周一期，已编发 3 期。都已发至部务委员会成员和学部学术委

员会成员。三是 8 月 3 日举行第一次主任办公会，用 5 个多小时的时

间，讨论了学部现时的工作、主任间的分工、下一步的工作，以及面

临的主要问题及相关建议。 

 

分支的基础上，培育好一整颗“桃树”，保持竞争与合作的态势。 

 

明确学部定位是“做院所单独做不了、做不好、又必须要做的事

情。”在学校关于学部工作的总体要求下，经管学部的主要任务是跨

院所整合教学资源，尽可能为学生提供最好的经济学-商学教育；整

合不同领域的教师资源，发挥学术优势，形成中国最强大的经济学-

商学学术力量；建设北大经济学-商学学科共生共长的环境，将经济

学-商学学科建设成中国最具学术影响力的学科。 

学部优势突出，潜力很大，要保持院所之间的差异、竞争与合作，

不要因成立学部，让大家失去了活力。经管学部由发展水平和实力相

当的三院一所（经济学院、光华管理学院、国家发展研究院、人口所）

构成。以三个学院为例，好比一个桃树发了三个枝，结的都是桃子。

单拿其中一枝与兄弟院校相比，实力差不多。但是与整个桃树相比，

北大的优势就极为明显。哈佛大学、斯坦福大学等有着顶级经济学、

商学力量的学校尚无力量将本校的经济学、商学力量统合起来，北大

成立经管学部不仅是一种组织模式的创新，更蕴含着巨大潜力。在与

国际同行交流时，用“consortium”一词更准确地表达了“学部”的

意图。学部的三院一所发挥联合效应，将会对中国、世界、乃至人类

经济学做出更大的贡献。同时，三院一所发展到今天的良好态势，在

一定程度上得益于三个学院之间积极向上的竞争，这种特长和竞争要
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保持，这是我们的优势。在学部层面，促进合作的同时，更要注意保

持竞争与合作的局面。 

 

可否跨院所打通、全流程教育、本科培养采取新模式。 

 

经管学部可否率先做到跨院所“打通”进行本科生的人才培养。

学科建设、队伍建设归根到底落脚点是人才培养。经管学部拥有全国

最好的本科生源，学生对教育期望值高，学院有责任为他们提供最好

的教育。 

在三院一所汇聚的学部平台上，大约有二百多名经济学、管理学

教师，集中了中国优秀的经济学-商学的大师和杰出教授。本科教育

阶段是否可以跨院所“打通”师资队伍，让每一个学生都能面对学部

的所有教师。 

学部内院系的课程对本学部的学生开放，学生可以在学部范围内

自由选择不同老师开讲的同一课名的课程，院所认可学分。每门选课

人数设定上限，先来后到，选满为止。进入经管学部的本科生，按照

学校规定，在一年级或者二年级时可以在学部内自由转专业。本科生

从一年级开始也可在学部范围内选择学术导师，即每一届 400 个左右

本科生在学部 200 多名老师中选导师。研究生的导师组也可以在学部

内跨院所组成，甚至可以跨院所选择导师。 

相配套的，可以考虑为学部内的全体本科生、研究生建立跨院系

选课的信息系统平台，建立学部的本科生-研究生支持中心。可以定

期举行学部内同一专业方向的教师之间的教学协作，建立跨院系的新

的合作创新的教学项目。 

可否考虑用全流程教育的理念和方式进行本科生教育。从招生的

时候就考虑。可否用经济学-商学总体的学术团队对外招生，这样将

进一步大大增强北大国内外本科生最好生源的吸引力。进入北大后，

本科分院所的教学方式进一步改革，试行跨院所的本科生人才培养方

式，可否在低年级课程打通，高年级课程分流，或采取其他跟好的办

法。 
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为跨院所教师发展搭建更扎实的学术平台 

 

可否在学部层面搭建学术平台，为跨院所教师发展锦上添花。可

探索开展的工作设想，例如，（1）建立共享数据库，推动三院一所的

现有数据资源的共享。在现有数据资源整合的基础上，打造新的大数

据平台。(2)建立实验性的教学和研究平台，为学部学术长远发展打

基础；（3）推动学部层面定期组织研讨会，邀请国内外经济学－商学

界顶级学者在北大演讲、学术交流，产生探索与争鸣，使之成为北大

在世界经济学研究前沿阵地的品牌。（4）联合攻关中国经济发展重大

问题。（5）以北大经管学部名义，加强与政府决策部门的沟通交流，

推动与领军企业、国际高水平机构的合作。从学部层面加强智库建设

与协调，在不干预三院一所的研究架构和工作基础上，整合三院一所

研究精华，影响和推动中国社会发展进程。  

关于学术评价，可否在学部内推动全体教师对“什么是北大教师

的学术贡献”形成共识。目前来看，三院一所教师们的学术贡献至少

可以从三个方面的衡量：一是高水平的学术成果，体现在国际顶级期

刊和一流期刊的论文发表数；二是学术成果的引用率、使用率等；三

是对社会实践和国家政策产生重大影响。北大经管学部的老师应多做

世界一流大学教授该做的事，少做低水平的研究和咨询，避免“一不

小心就在舒舒服服中落后于世界一流”。可以考虑从学部层面出台原

则性指导意见，通过建立合理有效的考评机制，引导教师在发表国际

顶级期刊文章的同时，更加关心对中国问题的研究。让经济学家、商

学学家一方面赶超发达国家的经济学、商学的学术水平，一方面不断

产生新思想、新方法，影响和参与推动中国经济发展进程。 

要扩大与国内追随者的差距，缩小与世界一流的差距，加强教师

发展是当务之急。教师队伍建设应该重在发展、培养而不是评价，尤

其要关注对青年老师的培养。应发挥资深教授的传帮带作用，帮助年

轻教师把握好发展节奏，快速成长。  

学部主任张国有教授表示，上述看法、建议等，将进一步与院

长、所长负责人沟通，并将提交部务委员会、学部学术委员会进一步

讨论、修正、补充，根据实际情况，看时机成熟程度，再逐步推进。 
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校领导希望学部建设要回应需求、坚守学术、守正出新。 

 

最后，林建华校长在总结中对经管学部近期工作成绩、工作定位

和工作思路给予了充分肯定。 他指出，经管学部主任班子的工作热

情高，对学部定位、学部蕴含的潜力和将会发挥作用的认识深刻，对

学科方向性问题、队伍建设、学科调整、跨学科项目的组织，教育教

学改革等未来开展工作思路和方法考虑的比较到位，更加坚定了学校

对学部工作的信心。 

在谈到经济学-商学学科发展方向性问题时，他提出应“回应需

求，坚守学术，守正出新”。经济学、商学属于热门学科和领域，社

会需求高、人才竞争激烈，学科发展不能迷失方向。从长远来看，经

管学部的学科建设应是回应需求、坚守学术、守正出新，推进中国经

济学水准和竞争力提升。他希望，经管学部要紧密围绕学校的三个核

心使命，有所作为，不断产生新思想、新规则、新方法，解决中国问

题。他还强调未来要特别关注和加强区域与国别研究，随着中国走进

世界舞台的中央，对全球各国的政治经济文化社会的发展研究更需关

注。 

随后，林校长还介绍了学校在改善学术氛围方面做的努力，其中

加强人文社科研究院建设，打造人文社科的高端学术交流平台是学校

近期工作重点之一。经管学部也可充分利用这个平台并在其中发挥作

用。同时，他指出学部工作要跳出学部，鼓励跨学部合作与交流。最

后，他强调学部的工作要更多关注学术发展的事务，在对工作节奏的

把握上，对院系有帮助的可以先做，有争议就先放放。希望经管学部

多去探索，相信经管学部会做的很好。 

校长助理王博教授特别说到跨院所“在一起”的机制对学部发

挥协调功能很重要，期望经管学部发挥学科优势，不但做好本学部的

工作，还能够积极参与到人文社科研究中来，推动学校的人文社科的

发展。 
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汇报及座谈会参会人员：林建华、王博、张国有、平新乔、刘国

恩、张志学、张存群、李航。 

 

 

 

（办公室整理编辑） 

 

 

学部近期工作 

 

 8 月 3 日上午 9:00－15:00，经济与管理学部第一次主任会议在光

华管理学院 2 号楼 507 会议室召开。会议由张国有主任主持，平

新乔、刘国恩、张志学副主任出席会议。会议主要讨论经管学部

的定位、职责、工作机制、基本原则，以及前期起草的《经济与

管理学部工作条例》（草案）、《经济与管理学部学术委员会议事规

则》（草案）等，提出了下一段工作设想及安排。会议还讨论了学

部主任之间分工，四位主任分别就分工内容谈了工作设想和建议。 

会议还就经管学部网页建设、创立微信公众号、设计经管学部标

识、制作学部宣传手册、学部办公室建设等事宜进行了讨论。学

部办公室主任张存群列席并做会议记录。 

 

 


